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Nuevos estudios impulsan pedido de transgénicos 

El Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE) resaltó ayer los recientes estudios de la 

Academia de Ciencias de EEUU, la OMS y la FAO, que develan que los cultivos genéticamente 

modificados (transgénicos) y el herbicida glifosato no afectan a la salud y demandó permitir su 

uso en Bolivia. El Gobierno dijo no conocer aún esos estudios, pero se declaró “abierto al 

debate”. 

La especialista en agrobiotecnología del IBCE, Cecilia González, provista de los estudios de la 

Organización Mundial de la Salud (OMS), la Organización de las Naciones Unidas para la 

Alimentación y la Agricultura (FAO) y la Academia de Ciencias de Estados Unidos, demandó 

al Gobierno permitir el uso de los transgénicos dado que se evidenció que no hacen daño a la 

salud. 

El pasado 16 de mayo de 2016, los dos primeros organismos internacionales presentaron un 

Informe conjunto sobre residuos de pesticidas en el agro, dando cuenta que el criticado 

herbicida “glifosato” no es cancerígeno. 

Solo un día después, la Academia presentó el estudio “Cultivos Genéticamente Modificados: 

Experiencias y Perspectivas”, que avala la seguridad de los llamados transgénicos, sin hallar 

evidencia de daño a la salud humana o al medio ambiente. 

“El comité de 20 miembros revisó 900 estudios científicos sobre este tipo de cultivos, 

focalizados en el maíz, algodón y soya. El estudio da cuenta que los agricultores que utilizaron 

semillas genéticamente mejoradas obtuvieron un mejor resultado económico por la disminución 

del uso de pesticidas y el aumento de su producción”, informó la experta. 

González remarcó que los estudios “echaron por la borda” mitos construidos en torno a estos 

cultivos a los que hasta hace poco se los asociaba con el cáncer y con daños al medio ambiente. 

“El Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras debe reactualizarse para ver cómo usar estas 

biotecnologías de mejor manera para el país, además de la parte de la bioseguridad porque no es 

usar cualquier cultivo modificado que puede causar daño”, dijo. 

Ante el ingreso clandestino de semillas genéticamente modificadas y empleadas en algunas 

zonas del oriente y el chaco bolivianos, González dijo que es necesario contar con una 

reglamentación para la implementación de la biotecnología y el uso correcto de cultivos. 

“Lastimosamente Bolivia quedó atrás (…) Hay que ver cómo usar la biotecnología, recuperar 10 

a 20 años que nos quedamos estáticos y cómo lo vamos a usar porque hace 10 o 15 años no 

había esta información tan contundente”, manifestó. 

Según la especialista, si Bolivia no avanza en el uso de la biotecnología, los cultivos se 

mermarán más, como consecuencia no sólo del cambio climático, sino también del ataque de 

plagas, como se vio en la última cosecha de arroz y maíz con pérdidas de hasta el 30 por ciento. 

Gobierno responde que no se cierra al debate 

La viceministra de Desarrollo Rural y Agropecuario, Marisol Solano, declaró ayer que el 

Gobierno no conoce oficialmente los estudios sobre organismos genéticamente modificados, 

aunque aclaró que los solicitará para el análisis y que no se cierra al debate sobre el tema. 

Solano hizo estas declaraciones consultada por este medio a propósito de la demanda realizada 

en conferencia de prensa por el Instituto Boliviano de Comercio Exterior (IBCE). 

“No es sólo el IBCE. Son muchas las organizaciones que piden reglamentar el uso. La posición 

del Gobierno hasta ahora ha sido contraria a los transgénicos, pero eso no significa que no 

estemos abiertos al debate”, dijo, aunque reconoció que aún no hay fecha ni convocatoria oficial 

para ello. Hasta ahora, el Gobierno permite el uso de transgénicos sólo en el caso de una especie 

de soya, pero los empresarios agropecuarios piden ampliarlo a otros cultivos. 

En Internet, la plataforma estadounidense Food & Water Watch puso en duda la veracidad del 

informe de la Academia de Ciencias. Sus “lazos con compañías de tecnología y otras 



corporaciones de agricultura son tales que han creado conflictos de intereses en todos los niveles 

de la organización, lo que reduce la independencia e integridad del trabajo científico”, explica. 

Avicultores temen cerrar el año con déficit de 3% 

La Asociación Departamental de Avicultores (ADA) de Cochabamba calcula cerrar la gestión 

con déficit del 3 por ciento en su producción por la fuerte contracción en el mercado nacional, 

informó ayer el asesor general de ese sector, Fernando Quiroga. 

Los avicultores alcanzaron una producción de 115 millones de pollos en 2015 y la alerta de 

decrecimiento para este año obedece al comportamiento del mercado nacional, en especial de 

los departamentos de La Paz, Oruro, Cochabamba y Chuquisaca. 

“Hay problemas en la economía, hay menos plata y menos compras. No se está pudiendo 

reconocer esto con las autoridades del Gobierno para armar algunas acciones que permitan la 

regulación de esto y evitar que haya pérdidas”, dijo Quiroga. 

En 2014, la producción avícola cochabambina alcanzó a 112 millones de pollos, es decir, 6,2 

por ciento más que en 2013. En 2015, creció sólo el 2,5 por ciento respecto al 2014 y cerró con 

una producción de 115 millones de pollos. Según Quiroga, el decrecimiento del 2016 podría ser 

de 3 e incluso de 5 por ciento si el mercado nacional sigue contrayéndose. 

Según ADA, normalmente La Paz consume 80 millones de pollos al año provenientes de 

Cochabamba, y 35 millones se quedan para el mercado local. El resto consumen Oruro, Sucre y 

el mercado externo, pero esas cifras de consumo van cayendo. 

El precio es otro factor en contra para los avicultores locales. Hasta finales de febrero e inicios 

de marzo, el kilo de pollo en los mercados de abasto de La Paz (precio referencial) osciló entre 

los 12,30 y 13 bolivianos. En abril, el precio se mantuvo en 12,80 bolivianos y en mayo subió 

ligeramente a 13,10 bolivianos. 

Quiroga añadió que los incrementos salariales y el segundo aguinaldo se constituyen en un 

monto adicional al costo de producción. “Ya tenemos un estrecho margen de ganancia o 

estamos empezando (a producir) a pérdida contable”, dijo. 

Suben los insumos 

Los insumos del trigo y el sorgo subieron en mayo hasta en 26 bolivianos por quintal debido al 

ataque de una enfermedad en las producciones del oriente, informó ayer el asesor general de la 

Asociación de Avicultores (ADA), Fernando Quiroga. 

El precio de trigo se mantuvo entre 58 y 60 bolivianos el quintal entre enero y abril, pero en 

mayo subió hasta 84. En tanto, el sorgo, que costaba entre 49 y 51 el quintal, ahora alcanza a 68. 

Según el presidente de la Asociación Pequeños y Medianos Productores de Cochabamba 

(Aspymac), Florencio Guara Guara, el costo de insumos genera pérdidas cuantiosas porque el 

precio del pollo en el mercado se mantiene en 13 bolivianos. 

Guara agregó que el costo de producción supera el precio de comercialización del pollo en el 

mercado y eso se hace insostenible para el sector. Indicó que varios pequeños productores se 

vieron en la obligación de cerrar sus negocios. 

La Razón / La Paz 

Gobierno entrega 300 cabezas de ganado a 169 pequeños productores 

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, César Cocarico, llegó ayer hasta el municipio de El 

Carmen Rivero Torrez donde entregó 300 vaquillas a 169 pequeños productores de 14 

comunidades de los municipios del Carmen Rivero y Roboré, se informó. 

El acto de entrega del ganado que se realizó en el predio Las 3 Mujeres del municipio del 

Carmen Rivero Torrez en el marco del programa nacional de repoblamiento ganadero de la 

Institución Publica Desconcentrada - Soberanía Alimentaria que lleva adelante el Gobierno 

Central para apoyar a los pequeños productores y las comunidades de esta región. 



El objetivo de esta entrega de ganado es para fortalecer la producción ganadera bovina en la 

región, especialmente en nuestras comunidades campesinas, sabemos que existe una gran 

potencialidad de producir ganado bovino pero tenemos muchas dificultades en nuestras 

comunidades y queremos que produzcan más por eso hoy hemos venido para poyarlos con 

acciones concretas, hemos traido hoy las vaquillas, no vinimos a prometerles nada sino hechos 

concretos, finalizó la autoridad cabeza del MDRyT, menciona un boletín institucional. 

El acto congregó a cientos de beneficiarios y autoridades comunales y organizaciones sociales 

quienes agradecieron al Gobierno nacional a través del ministro Cocarico por la ayuda recibida. 

 


